
 
 

APP-2013-12-11 
ASSEMBLEE PROFESSORALE 

Université de Moncton, campus d’Edmundston 
Mercredi 11 décembre 2013 

9 h, PSL-532 
 
Membres présents 
Hector Adégbidi 
Marc Basque 
Luc Bégin 
Martin Béland 
Samira Belyazid 
René Blais 
François Boudreau 
France Chassé 
Patricia Cormier 
Mbaye Diouf 
Sylvain Fiset 
Luc Frenette 
 

Renée Guimond-Plourde 
Yves Gagnon 
Amel Kaouche 
Janet Kennedy 
Pierrick Labbé 
Manuel Lamontagne 
Nicole Lang 
Mélanie LeBlanc 
André Leclerc 
Myriam Lemire 
Robert Levesque 
 

France L. Marquis 
Yves Martin 
Julien Massicotte 
Blanca Navarro Pardinãs 
Michel Peters 
Roger Roy 
Michel Soucy 
Innocent Tamptsé 
Éric Trudel 
Luc Vigneault 
Jing Hui Zhu 
 

 
Membres excusées : 
Ginette Bégin 
Anne Charron  
 
Personne invitée : 
Sylvie Dubé 

1. Ouverture 
La doyenne des Études, Pierrette Fortin, appelle l’Assemblée à l’ordre à 9 h 05. Elle souhaite la 
bienvenue à cette assemblée.  
 

2. Adoption de l'ordre du jour 

R01-APP-2013-12-11 

Il est proposé par Nicole Lang, appuyé par Sylvain Fiset, 

« que l'ordre du jour soit adopté tel que circulé ». 

Vote sur R01 Unanime ADOPTÉE 
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3. Adoption du procès-verbal APP-2013-08-27 

R02-APP-2013-12-11 

Il est proposé par Sylvain Fiset, appuyé par France L. Marquis, 

« que le procès-verbal  APP-2013-08-27 soit adopté tel que circulé ». 

Vote sur R02 Unanime ADOPTÉE  

4. Affaires découlant du procès-verbal APP-2013-08-27 

Aucun élément sous cette rubrique.  

5. Information 

Rentrée hiver 2014 – La doyenne des Études, Pierrette Fortin, rappelle que les cours commencent 
le lundi 6 janvier.  Un test de classement en français aura lieu le jeudi 2 janvier à 14 h, tandis que 
le test de classement en anglais aura lieu le vendredi 3 janvier à 12 h. 

Statistiques d’inscription et d’admission – En date du 1er décembre, nous avions 402 étudiantes et 
étudiants inscrits à temps plein à l’UMCE. Pour la session d’hiver 2014, nous nous attendons de 
maintenir ce nombre. Il est difficile de faire des prévisions exactes étant donné que nous avons 
une augmentation du nombre de demandes d’admission provenant de l’international en raison de 
l’élimination des frais pour l’étude du dossier, mais que nous ne savons pas si cela va se traduire 
par de véritables inscriptions. 

Cours suivis par les élèves du secondaire – Trente-cinq élèves du secondaire se sont inscrits à un 
cours universitaire (FRAN, INFO1003, PSYC1700, PSYC1000, FORS1203). 

Viabilité des programmes – Une réunion extraordinaire du Sénat académique aura lieu le 31 
janvier 2014 pour présentation et discussion du rapport final du Comité de viabilité des 
programmes. 

Respect de l’horaire de cours – La doyenne des Études, Pierrette Fortin, rappelle l’importance de 
respecter l’horaire de cours et de l’informer en cas d’annulation ou de changement d’horaire. 

Innovation pédagogique – Jocelyn Nadeau, coordonnateur du Comité consultatif de l’innovation 
pédagogique présentent, le mandat du comité : conseiller le coordonnateur de l’innovation 
pédagogique et la doyenne des études sur l’ensemble des questions relatives à l’innovation 
pédagogique ; conseiller le coordonnateur de l’innovation pédagogique et la doyenne des études 
sur le développement et les investissements à moyen et long terme pour répondre aux besoins des 
professeurs en matière d’innovation pédagogique ; proposer un lieu de réflexion sur les grandes 
orientations de l’UMCE en cette matière. Quant aux objectifs, ils sont les suivant : organiser des 
formations / conférences ; maintenir une veille pédagogique et technologique ; proposer des 
activités de partage d'expériences - méthodes et outils ; proposer l’acquisition et/ou le 
déploiement d’outils technopédagogiques. Au cours de la session d’hiver tout comme à la session 
d’automne, des activités de formation seront proposées aux professeures et professeurs et un 
sondage sera distribué pour bien cibler les besoins à cet égard. 
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Appui à la réussite – Julien Massicotte, coordonnateur du Comité d’appui à la réussite de 
l’UMCE, a présenté aux professeurs de la communauté universitaire les accomplissements du 
comité durant l’automne, ainsi que les objectifs pour les premiers mois de 2014. L’année 2013-
2014 est considérée par les membres du comité comme une année transitoire, nous nous sommes 
limités cette année à maintenir les activités en place, ainsi qu’à explorer pour l’an prochain de 
nouvelles pistes d’activités et d’intervention. Ce qui a été accompli à l’automne 2013 : trois 
réunions mensuelles des membres du comité ; participation du coordonnateur du comité à 
l’organisation d’une conférence réseau, celle du sociologue Antoine Babby, en novembre 2013 ; 
une recension, par secteur, des activités et des besoins en lien à l’appui à la réussite. Un rapport 
contenant ces informations a été produit par la suite, et diffusé aux membres du comité. Ce 
document constituera un outil de travail pour les mois à venir. Ce qui est prévu pour l’hiver et le 
printemps 2014 : participation à la mise en place du colloque réseau de l’appui à la réussite ; 
organisation d’une activité « locale » lors de ce colloque, s’adressant spécifiquement à la 
communauté universitaire de l’UMCE ; organisation d’une ou deux autres activités au campus en 
lien avec l’appui à la réussite ; réflexion sur l’engagement du comité pour les années à venir, 
autour des besoins de la communauté universitaire. Par la suite, certains commentaires ont été 
émis par les professeures et professeurs présents : la possibilité de comparer ce que font d’autres 
institutions universitaires, du côté de l’appui à la réussite ; la possibilité d’inclure un ou plusieurs 
étudiants au sein de notre comité, afin d’avoir une meilleure représentativité, ainsi qu’une 
meilleure connaissance des préoccupations étudiantes, en lien à l’appui à la réussite. 
 
 
Recherche – Le coordonnateur de la recherche Michel Soucy présente les activités de la session 
d’automne 2013 du Comité consultatif de la recherche : rédaction du mandat ; identification des 
priorités et rédaction des procédures d’attribution des fonds de recherche.  Au cours de la session 
d’hiver 2014, les dossiers suivants seront prioritaires : Journée de la recherche ; rédaction des 
critères de sélection de la coordonnatrice ou du coordonnateur de la recherche et mise en place 
d’initiatives pour la valorisation et la reconnaissance de la recherche à l’UMCE.  

6. Fonds pour les activités de recherche – critères d’attribution 

Un document présentant les critères d’attribution des fonds de recherche à l’UMCE est circulé 
aux personnes présentes.  Celui-ci sera discuté lors des prochaines assemblées de secteur et 
d’école pour obtenir les commentaires des professeures et des professeurs. 

7. Centre de services académiques – personnes responsable de 
 tâches spécifiques 

Des changements ont eu lieu au Centre de services académiques suite au départ à la retraite de 
Louise-Anne Gagnon. Un document est circulé informant les professeures et professeurs des 
personnes responsables de tâches spécifiques qui les concernent. 

8. Développement de programmes  

1) Bacc. en environnement forestier – À la suite d’un groupe de discussion qui a regroupé 
une douzaine de personnes représentant différents employeurs, le travail de planification 
et de rédaction se poursuit au sein du comité. 

2) Maîtrise professionnelle en gestion de l’environnement forestier - un groupe de 
discussion a également lieu à ce sujet.  Cette rencontre a regroupé que quelques 
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personnes.  Par contre, d’autres ont émis leurs commentaires par écrit.  Une étude de 
marché sera commandée sous peu. 

3) Ententes interinstitutionnelles en science infirmière – a) Un comité sur lequel siège la 
chef de secteur France L. Marquis a déposé un rapport suggérant une passerelle de 26 
crédits de cours universitaires permettant aux diplômées et diplômés du programme 
d’infirmière et d’infirmier auxiliaire du CCNB ayant obtenu leur certification 
professionnelle d’être admis en troisième année du programme universitaire si elles ou ils 
ont obtenu une moyenne d’au moins 2,5 dans l’ensemble des cours de la passerelle. b) La 
doyenne des Études, Pierrette Fortin, et la chef de secteur en science infirmière, France L. 
Marquis, ont rencontré le directeur des études du Cégep de Rivière-du-Loup, René 
Gingras, pour le développement d’une entente DEC-BAC. 

4) Diplôme en administration des affaires – les démarches pour l’obtention de l’autorisation 
d’offrir ce programme à l’UMCE ont été remises à plus tard. 

5) Concentration et certificat en gestion d’équipe de projets – l’ébauche d’une concentration 
originale en gestion d’équipe de projets a été transmise au chef de secteur en 
administration et sciences humaines, Luc Vigneault, pour approbation par le secteur.  Le 
directeur de l’Éducation permanente, Jocelyn Nadeau, travaille à l’élaboration d’un 
certificat à cet égard. 

6) Réflexion à l’ACS – une réflexion pour identifier des pistes de développement aura lieu 
au cours de la session d’hiver 2014. 

9. Questions diverses  

Aucun élément sous cet item.  

10. Date et lieu de la prochaine réunion 

À déterminer.  

11. Clôture 

L’ordre du jour étant épuisé, la réunion est levée à 14 h 25.  


